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Но мы-то, профессионалы, знаем, что школа и образование находятся в постоянной эво-
люционной модернизации, не декларированной сверху, а идущей от самой жизни,
от происходящих в ней сущностных изменений.

И первый, кто испытывает всю тяжесть новых требований, — это учитель. Ведь
школы продолжают работать в рамках прежнего, скажем так, — социального заказа.
А сегодня число «заказчиков» значительно выросло: помимо государства, свои требова-
ния предъявляют школе региональные заказчики — родители, малый и средний бизнес,
социальная сфера, новые предприятия, появившиеся в регионах в последние годы. Как
учитель с 20-летним стажем, могу сказать, что сегодня нашим детям нужны новые навы-
ки, «компетенции» (выдумали новое понятие!): способность общаться, быть инициатив-
ным, обладать гибкостью мышления, уметь делать выбор, искать информацию, быть
адаптивным к условиям, в которых мы живём. Раньше мы выпускали ребят с хорошими
знаниями, и этого было достаточно для того, чтобы они устраивались в жизни. А сегодня
наблюдаем совершенно иное: успешным в жизни становится не отличник, а тот, кто уме-
ет «крутиться». А это уже совершенно иные «компетенции», и школа должна думать об
этом. Я понимаю: можно обсуждать, хороша жизнь или нет, но мы не выбираем жизнь,
она сама выбирает нас. Сегодня важно понять: как должно меняться образование? Уве-
рена: базу основных знаний надо сохранить и надстроить её (не ломать, как мы это уме-
ем делать) теми новыми навыками, которые диктует время. Важно понять и другое: что
требуется от учителя в связи с этим? Учителя у нас в массе своей — прекрасные. Но ни-
что человеческое им не чуждо, в том числе обрастание стереотипами. Перед нами стоит
задача — изменить сознание педагогов и руководителей, выработать у них новое отно-
шение к своей привычной деятельности.

А вот это уже — компетенция нашего Института развития образования. Иначе мы
просто не имеем права носить такую вывеску. Работа с кадрами, повышение профессио-
нализма учителей, руководителей школ и сотрудников органов управления стали в обла-
сти приоритетной проблемой. В прошлом году на августовской конференции всесторон-
не обсуждались различные её аспекты: что’ зависит от школы, что’ от муниципальных ме-
тодических служб, а что’ от специалистов института. В этой ситуации мы взяли на себя
основную ответственность за повышение профессионального уровня работников образо-
вания области.

Учителя и руководители школ высказали тогда свои пожелания: какие проблемы
их волнуют, какие формы курсовой подготовки предпочтительны. По существу, мы полу-
чили тогда научно-методический заказ от участников конференции.

С ним согласились и руководители муниципальных органов управления образовани-
ем: они, как никто другой, понимают, что от уровня подготовки кадров зависит успех дела.

Полтора года назад произошла реструктуризация института. Что нас не устраива-
ло? Традиционно курсы повышения квалификации в основном проводились на предмет-
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ной основе. Приезжали к нам учителя раз
в пять лет и на новом уровне (а иногда —
на прежнем) углублялись в содержание
своего предмета, в методику. Мы нередко
дублировали, иногда дополняли то, что
«не добрал» учитель в пединституте. Чего
уж лукавить, конечно, эти курсы были из
года в год практически одинаковые.
Но это было тогда нормальным явлением,
потому что многие школьные дисциплины
практически не менялись.

Но сегодня в связи с теми задачами,
которые должны быть решены в процессе
модернизации образования, в корне меня-
ется ситуация: учитель должен идти в ногу
со временем и с ребёнком — сегодня мно-
гие дети свободно владеют информацион-
ными технологиями, прекрасно ориентиру-
ются в информации, знают порой по неко-
торым предметам больше, чем учитель.
Поэтому нам самим надо было, прежде все-
го, понять свою роль, своё место в этом
процессе, изменить содержание программ
повышения квалификации, формы и мето-
ды переподготовки кадров. Мы пришли
к выводу: надо сначала переподготовить
«свои» кадры, переориентировать коллек-
тив Института развития образования на но-
вые задачи, понять, куда нам продвигаться.
Для этого была разработана программа раз-
вития института. Мы учли, что наш инсти-
тут — не один в области, кто занимается
повышением квалификации, существует
довольно развитый рынок образовательных
услуг в этой сфере. Нам предстояло разра-
ботать такую программу, которая выдержа-
ла бы конкурсность, конкуренцию, давала
подготовку высокого качества. Но конку-
рентоспособность, инновационность про-
граммы не должны были снижать акаде-
мизм, глубину и даже некоторую традици-
онность курсовой подготовки. В области
сегодня более 50 программ повышения ква-
лификации в различных вузах, кроме ИРО.
Мы и учителей ориентировали на то, что
они могут повышать свою квалификацию
в любом из этих вузов. В такой позиции
был, конечно, некий риск: мы могли остать-
ся без слушателей. Но позицию такую из-
брали сознательно: будет у нас конкуренто-

способная программа курсов, актуальное для учителей их содержа-
ние — к нам поедут работники образования.

Для этого потребовалось и преподавателей института пере-
ориентировать: они должны были понять, что слушать их будут
только тогда, когда интересно, помогает росту, преодолению про-
фессиональных затруднений, если формы работы увлекательны,
практически насыщены.

Ярославль — не Москва, не Петербург и даже не Томск. Мы
должны объединить все интеллектуальные ресурсы. И в этом
смысле Институт развития образования выполняет некую функ-
цию «ведущности». Уже сегодня мы реально объединяем все ре-
сурсы: 20% программ разработаны совместно с преподавателями,
кафедрами и факультетами институтов области. Очень плодотвор-
но сотрудничество с классическим университетом и педагогичес-
ким университетом им. К.Д. Ушинского.

Особое внимание уделяем разработке программ повышения
квалификации руководителей школ и органов управления образо-
ванием. Именно от них зависит дальнейшее развитие учреждений
образования, педагогических коллективов. Сегодня директор дол-
жен владеть экономическими, правовыми знаниями, глубоко
знать психологию. В этом году область перешла на подушевое фи-
нансирование, поэтому от руководителей всех рангов требуется
финансово-экономическая осведомлённость. Этому мы и должны
обучить директоров, чтобы они не растерялись в этой ситуации,
были компетентными организаторами учебно-воспитательного
процесса. Дать глубокую финансово-экономическую подготовку
руководителям только силами сотрудников нашего института не-
возможно. Поэтому мы и сотрудничаем с классическим универси-
тетом — преподавателями психологического, экономического,
юридического факультетов. В этом и заключается наша интегра-
тивная роль. Спрос на курсы с таким содержанием велик.

Переподготовкой руководителей занимается и педагогичес-
кий университет, директорам предлагаются темы общедидактиче-
ского, управленческого характера.

В области был проведён конкурс программ подготовки ра-
ботников образования, мы его выиграли. И теперь именно в на-
шем институте обучаются директора в группе подготовки менед-
жеров. А в прежние годы этим занимался педагогический универ-
ситет, где есть специальный факультет. Но слушатели предпочли
ему Институт развития образования. Руководителям школ мы да-
ём не только знания экономики, правовой базы, способов финан-
сово-хозяйственной деятельности, но и знакомим с психологичес-
кими проблемами управления, с современными методами органи-
зации воспитательного процесса. Причём лекции по экономике,
психологии, юриспруденции читают преподаватели Ярославского
государственного университета. Своих преподавателей мы смог-
ли убедить в том, что конкуренция и в нашей сфере ведёт к повы-
шению качества услуг. В конкурсе программ два года участвова-
ло более 50 вузов, и тем не менее более 90% учителей предпочи-
тают проходить курсовую подготовку в нашем институте.

È ð è í à  Ç à ê à ò î â à З А К А З  Н А  П О В Ы Ш Е Н И Е  К В А Л И Ф И К А Ц И И

Д А Ю Т  Р А Б О Т Н И К И  О Б Р А З О В А Н И Я
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Ïðèíöèïû äåÿòåëüíîñòè
ìóíèöèïàëüíîé ìåòîäè÷åñêîé
ñëóæáû

Â êà÷åñòâå îñíîâíîé ñòðàòåãèè ïðèíÿòü ìîäåëü

ïîâûøåíèÿ êâàëèôèêàöèè è ñîïðîâîæäåíèÿ

ñóáúåêòà ïðîôåññèîíàëüíîé äåÿòåëüíîñòè áåç îò-

ðûâà îò ðàáîòû:

● îêàçàíèå ìåòîäè÷åñêîé ñëóæáîé ñåðâèñíûõ óñ-

ëóã: ìåòîäè÷åñêàÿ ïîìîùü, ìîíèòîðèíãîâàÿ, èí-

ôîðìàöèîííî-àíàëèòè÷åñêàÿ;

● íåïðåðûâíîå îñâîåíèå àêòóàëüíîãî ïåäàãîãè÷å-

ñêîãî îïûòà, ñîâðåìåííûõ îáðàçîâàòåëüíûõ òåõíî-

ëîãèé è ÷àñòíûõ ìåòîäèê ïåäàãîãè÷åñêèìè è ðóêî-

âîäÿùèìè ðàáîòíèêàìè ñèñòåìû îáðàçîâàíèÿ;

● âçàèìîäåéñòâèå ðàçíûõ ïðîôåññèîíàëüíûõ

ãðóïï, êîîðäèíàöèÿ èõ äåÿòåëüíîñòè è îáúåäèíå-

íèå ðåñóðñíûõ âîçìîæíîñòåé â ïðîöåññå ðåøåíèÿ;

● äèôôåðåíöèðîâàííûé ïîäõîä ê îðãàíèçàöèè

ìåòîäè÷åñêîé ðàáîòû.

Ïðîãíîçèðóåìûå ðåçóëüòàòû

1. Àäàïòèâíàÿ ìîäåëü ìåòîäè÷åñêîé ñëóæáû, ñî-

îòâåòñòâóþùàÿ ñîâðåìåííûì òðåáîâàíèÿì. Íàëè-

÷èå åäèíîãî ìåòîäè÷åñêîãî ïðîñòðàíñòâà â îáðà-

çîâàòåëüíûõ ó÷ðåæäåíèÿõ îêðóãà.

2. Ìàêñèìàëüíîå óäîâëåòâîðåíèå ñîöèàëüíîìó

ñïðîñó íà ïåäàãîãè÷åñêèå è ìåòîäè÷åñêèå óñëó-

ãè íà îñíîâå ìàðêåòèíãîâûõ èññëåäîâàíèé

è êîíñàëäèíãà.

3. Âîçìîæíîñòü âûáîðà ó÷èòåëåì ôîðì è ìåòî-

äîâ ìåòîäè÷åñêîé ðàáîòû, ñïîñîáñòâóþùèõ åãî

ïðîôåññèîíàëüíîìó ðîñòó.

4. Ïîñòîÿííî äåéñòâóþùàÿ ðåêëàìà ñîöèàëüíî-ïå-

äàãîãè÷åñêèõ èíèöèàòèâ, íîâàöèé è ðåàëüíûõ äî-

ñòèæåíèé ó÷èòåëåé è ïåäàãîãè÷åñêèõ êîëëåêòèâîâ.

5. Ñôîðìèðîâàííîñòü ñèñòåìû íîðìàòèâíî-ïðà-

âîâîãî îáåñïå÷åíèÿ ìåòîäè÷åñêîé ðàáîòû â îáðà-

çîâàòåëüíûõ ó÷ðåæäåíèÿõ îêðóãà.

6. Ñòàáèëüíîå ôèíàíñîâî-ýêîíîìè÷åñêîå îáåñïå-

÷åíèå ìåòîäè÷åñêîé ðàáîòû ñ ïåäàãîãè÷åñêèìè

êàäðàìè. Ñòàíîâëåíèå ñèñòåìû âíåáþäæåòíîãî

ôèíàíñèðîâàíèÿ.

В наше время мы как-то свыклись с тем, что на любое усо-
вершенствование своей деятельности требуем денег. Бесспорно,
есть идеи, которые требуют дополнительного финансирования,
с этим никто не спорит. Но ведь многое можно сделать и без до-
полнительных затрат.

Мы изменили, по существу, все подходы, принципы, саму
методологию деятельности областного методического штаба.
При этом были, конечно, кадровые потери, не все захотели (или
смогли) принять новую идеологию общения с пользователями на-
ших услуг. Пришлось учиться самим — осваивать компьютерную
грамотность, новые технологии, в том числе и коммуникативные.
Какая-то часть коллектива не согласилась с такой постановкой
задачи и покинула институт. Ушло примерно 20% бывшего кол-
лектива. Что ж, это естественный процесс. Но вот что любопыт-
но: из квалифицированных прекрасных методистов не ушёл ни-
кто. Все наши корифеи, профессора остались — заведующий ка-
федрой психологии, доктор психологических наук Алексей
Вячеславович Басов, профессор Герман Константинович Селевко
и другие. Причём ушли люди не «по возрасту», а по несогласию
с задачами. Некоторые опытные методисты, может, и не овладе-
ют компьютерными технологиями, но мы им сказали: вы бесцен-
ны другим — своим опытом, умением увидеть и воспринять но-
вое. Поэтому рядом мы посадим компьютерщика, который владе-
ет информационными технологиями, но у которого нет вашего
опыта, прогностического ви’ дения задач школы. Поэтому,
повторю, все методисты-корифеи у нас остались в институте:
Н.К. Тихомирова — доцент кафедры воспитания и социальной пе-
дагогики, Л.Д. Вантеева — методист по начальной школе,
А.Н. Смирнова — проректор по информационным технологиям,
А.В. Горошко — методист кабинета мультимедийных средств
обучения, Л.Г. Табина — заведующая редакционно-издательским
отделом, Н.В. Потехин — старший методист информационно-ана-
литического центра и другие. Сегодня коллектив представляет
собой единство опытных кадров, носителей академизма, глубины
содержания и молодых перспективных, многие из которых защи-
щают диссертации по проблемам повышения квалификации. Так,
например, по новым образовательным технологиям будет защи-
щаться проректор О.Н. Наумова; заведующая кафедрой воспита-
ния и социальной педагогики Н.А. Петрушева защитила диссер-
тацию по социальной педагогике, И.Г. Назарова — по коммуника-
тивным технологиям в социально-педагогическом аспекте.

Но кадровый голод мы, конечно, ощущаем. Это и вынуждает
ещё активнее сотрудничать со всеми вузами города, использовать
этот ресурс, без которого нам не обойтись. Но, повторю, «главную
скрипку» в профессиональной подготовке учительства по-прежне-
му играет институт. Причём не только в повышении квалифика-
ции, но и в совершенствовании содержания образования, в мето-
дической экспертизе учебников, что сегодня «сброшено» на учите-
лей. Говорим о модернизации образования, а, по существу, всё
оно сводится к сокращению содержания учебных дисциплин, ко-
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Äîãîâîð î ñîòðóäíè÷åñòâå

1. Ïðåäìåò äîãîâîðà
Ïðåäìåòîì íàñòîÿùåãî äîãîâîðà ÿâëÿåòñÿ ñîòðóä-

íè÷åñòâî ñòîðîí ïî îðãàíèçàöèè è ñîïðîâîæäå-

íèþ äåÿòåëüíîñòè ýêñïåðèìåíòàëüíîé ïëîùàäêè,

ðàçðàáîòêå ïàêåòà íàó÷íî-ìåòîäè÷åñêèõ ìàòåðèà-

ëîâ â ðàìêàõ óòâåðæä¸ííîé òåìû ýêñïåðèìåíòà.

2. Îáÿçàííîñòè ñòîðîí
Â öåëÿõ ðåàëèçàöèè íàñòîÿùåãî äîãîâîðà ñòîðîíû

ïðèíèìàþò íà ñåáÿ ñëåäóþùèå îáÿçàòåëüñòâà:

Èíñòèòóò:

● Íàçíà÷àåò íàó÷íîãî ðóêîâîäèòåëÿ ýêñïåðèìåí-

òà ïî ñîãëàñîâàíèþ ñ Ó÷ðåæäåíèåì.

● Ðàçðàáàòûâàåò òåõíè÷åñêîå çàäàíèå.

● Îêàçûâàåò îðãàíèçàöèîííóþ è íàó÷íî-ìåòîäè-

÷åñêóþ ïîìîùü â ðåàëèçàöèè ýêñïåðèìåíòà.

● Ïðîâîäèò ýêñïåðòíóþ îöåíêó ðåçóëüòàòîâ ýêñ-

ïåðèìåíòà è ó÷åáíî-ìåòîäè÷åñêèõ ìàòåðèàëîâ,

íàðàáîòàííûõ â õîäå ýêñïåðèìåíòà.

● Îêàçûâàåò ïîìîùü â ïîäãîòîâêå è ïóáëèêàöèè

ó÷åáíî-ìåòîäè÷åñêèõ ìàòåðèàëîâ, ðàçðàáîòàííûõ

â ïåðèîä ñîâìåñòíîé äåÿòåëüíîñòè.

● Îêàçûâàåò ïîìîùü â ðàçðàáîòêå äèàãíîñòè÷åñ-

êîãî èíñòðóìåíòàðèÿ ýêñïåðèìåíòà.

● Ïðîâîäèò îáó÷àþùèå ñåìèíàðû ïåäàãîãè÷åñêèõ

ðàáîòíèêîâ ïî çàÿâêå Ó÷ðåæäåíèÿ.

● Èíôîðìèðóåò îðãàíû óïðàâëåíèÿ îáðàçîâàíè-

åì è, ïî ñîãëàñîâàíèþ ñ Ó÷ðåæäåíèåì, îáðàçîâà-

òåëüíûå ó÷ðåæäåíèÿ è îáùåñòâåííîñòü ðåãèîíà

î ðåçóëüòàòàõ ýêñïåðèìåíòà.

● Ïîðó÷àåò íàó÷íîìó ðóêîâîäèòåëþ ðåäàêöèþ

âñåõ ìàòåðèàëîâ ýêñïåðèìåíòà.

Ó÷ðåæäåíèå:

● Ñîçäà¸ò óñëîâèÿ äëÿ ðàáîòû íàó÷íîãî ðóêîâî-

äèòåëÿ.

● Ïðåäñòàâëÿåò íàó÷íîìó ðóêîâîäèòåëþ âñå çà-

ïðàøèâàåìûå èì íîðìàòèâíûå è èíûå äîêóìåíòû,

êàñàþùèåñÿ òåìû ýêñïåðèìåíòà, à òàêæå ó÷åáíî-

ìåòîäè÷åñêèå ìàòåðèàëû, ðàçðàáîòàííûå â õîäå

ýêñïåðèìåíòà äëÿ àíàëèçà, ýêñïåðòíîé îöåíêè

è êîððåêòèðîâêè ñîâìåñòíîé äåÿòåëüíîñòè.

● Âîçìåùàåò êîìàíäèðîâî÷íûå ðàñõîäû (ñóòî÷-

íûå äåíüãè, ïðîåçä, ñòîèìîñòü ïðîæèâàíèÿ) íàó÷-

íîìó ðóêîâîäèòåëþ è ñîòðóäíèêàì Èíñòèòóòà ïðè

âûåçäàõ â Ó÷ðåæäåíèå ñîãëàñíî äåéñòâóþùèì

íîðìàì.

● Ïî äîãîâîð¸ííîñòè ñ íàó÷íûì ðóêîâîäèòåëåì

ïðîèçâîäèò îïëàòó åãî óñëóã, îêàçûâàåìûõ â ïîä-

ãîòîâêå è ðåàëèçàöèè ýêñïåðèìåíòà.

торые сегодня «распухли» до предела. В нашей области провели
эксперимент — посадили директоров школ и учёных за парты
и дали некоторые вопросы программы. Мы бледно выглядели на
этом «экзамене». Сегодня Министерство образования, привлекая
сотрудников института, во многих образовательных областях ис-
ключает перегрузки материалом, хотя все мы очень осторожно от-
носимся к тому, чтобы не выбросить лишнее.

В прошлом году министр образования В.М. Филиппов был
у нас в области на августовском педсовете, беседовал с методис-
тами, с учителями. Встреча состоялась именно в нашем институ-
те, куда пригласили всех ректоров вузов. Шёл разговор о том, что
модернизация требует вдумчивого к ней отношения.

В области уже идёт поиск в этом направлении: работают
несколько экспериментальных площадок. Мы заранее прораба-
тываем различные аспекты, чтобы научить учителей, донести
идеи модернизации до всего педагогического сообщества. Мы
не открыли  100 площадок, их всего 9, и они очень разноплано-
вы. Там есть городские школы, сельские, есть малокомплектная
школа, работа идёт по разным вариантам учебного плана, отра-
батывается содержание образования, другие направления
модернизации.

Институт координирует эту деятельность совместно с де-
партаментом образования. Снабжаем школы новыми разработка-
ми, апробируем их, проводим мониторинг, сверяем с традицион-
ным процессом, постоянно советуемся с общественностью: соот-
ветствует ли всё это ожиданиям наших заказчиков. Идут плано-
вые курсы повышения квалификации, тема которых — результат
работы экспериментальных площадок, проблемы и пути их реше-
ния. Сами площадки принимают участие в курсах. Нам важно,
чтобы все педагоги были информированы о ходе эксперимента,
о его результатах. Скоро им самим реализовывать всё это на
практике. Движемся пошагово. Иногда возвращаемся к исходным
позициям, останавливаемся, думаем. И хорошо, что не все школы
вовлекли в эксперимент.

Много работаем над совершенствованием планирования де-
ятельности института, особенно — долгосрочного. Эффективное
планирование предполагает и пошаговое осмысление процессов,
которые происходят в образовании региона. Осваиваем стратеги-
ческое планирование — с учётом развития области, будущих тре-
бований общества к школе.

Считаю, что сегодня мы не можем всё спланировать «от
и до», постоянно приходится вносить коррективы, продвигаться
вперёд вдумчиво, осторожно. Ведь мы имеем дело с ребёнком,
и здесь непозволительно допускать грубые ошибки, шапкозакида-
тельство. Сегодня никто не может сказать — я права, или он
прав, министерство или департамент — слишком хрупкий мате-
риал в наших руках.

Одним из приоритетных направлений в деятельности инсти-
тута стала помощь школам в освоении новых образовательных
технологий, новые способы организации учебного процесса.

È ð è í à  Ç à ê à ò î â à З А К А З  Н А  П О В Ы Ш Е Н И Е  К В А Л И Ф И К А Ц И И

Д А Ю Т  Р А Б О Т Н И К И  О Б Р А З О В А Н И Я
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Çàêëþ÷èòåëüíûå ïîëîæåíèÿ
Ñîäåðæàíèå è ñðîêè âûïîëíåíèÿ îñíîâíûõ ýòàïîâ

ðàáîò è ïðåäîñòàâëåíèå ïðîìåæóòî÷íûõ îò÷¸òîâ

ïî äîãîâîðó îïðåäåëÿþòñÿ Òåõíè÷åñêèì çàäàíèåì.

Ñîçäàííàÿ â ðåçóëüòàòå ñîâìåñòíîé äåÿòåëü-

íîñòè ñòîðîí ïðîäóêöèÿ â ðàâíîé ñòåïåíè ÿâëÿåò-

ñÿ ñîáñòâåííîñòüþ Èíñòèòóòà è Ó÷ðåæäåíèÿ.

Ñïîðû ïî íàñòîÿùåìó äîãîâîðó ðàññìàòðèâà-

þòñÿ â ñîîòâåòñòâèè ñ äåéñòâóþùèì çàêîíîäà-

òåëüñòâîì. Ñïîðû, ñâÿçàííûå ñ âîïðîñàìè íàó÷íî-

ìåòîäè÷åñêîãî õàðàêòåðà, ðåãóëèðóþòñÿ ïóò¸ì ñî-

çäàíèÿ ýêñïåðòíîé êîìèññèè èç ïðåäñòàâèòåëåé

ñòîðîí ñ ïðèâëå÷åíèåì íåçàâèñèìûõ ýêñïåðòîâ.

Äîãîâîð ñîñòàâëåí â äâóõ ýêçåìïëÿðàõ — ïî

îäíîìó ýêçåìïëÿðó äëÿ êàæäîé èç ñòîðîí.

Äîãîâîð î ñîâìåñòíîé ó÷åáíîé
è íàó÷íî–ìåòîäè÷åñêîé ðàáîòå

Ïðàâà è îáÿçàííîñòè ñòîðîí
Â öåëÿõ ðåàëèçàöèè íàñòîÿùåãî äîãîâîðà ñòîðîíû

ïðèíèìàþò íà ñåáÿ ñëåäóþùèå îáÿçàòåëüñòâà:

Èíñòèòóò:

Ïðè ñîñòàâëåíèè ïëàíà ðàáîòû íà íîâûé ó÷åá-

íûé ãîä ó÷èòûâàòü ïðåäëîæåíèÿ è çàêàçû íà ïî-

âûøåíèå êâàëèôèêàöèè è ïåðåïîäãîòîâêó ðàáîò-

íèêîâ îáðàçîâàòåëüíûõ ó÷ðåæäåíèé, ïîäâåäîìñò-

âåííûõ Çàêàç÷èêó, à òàêæå îêàçàíèþ èíûõ óñëóã.

Ðàçðàáàòûâàòü äîïîëíèòåëüíûå îáðàçîâàòåëü-

íûå ïðîãðàììû ïîâûøåíèÿ êâàëèôèêàöèè è ïðî-

ôåññèîíàëüíîé ïåðåïîäãîòîâêè ñ ó÷¸òîì ïðåäëî-

æåíèé Çàêàç÷èêà.

Ñîâìåñòíî ñ Çàêàç÷èêîì îïðåäåëÿòü ôîðìó

îáó÷åíèÿ ñëóøàòåëåé íà êóðñàõ ïîâûøåíèÿ êâà-

ëèôèêàöèè (ñ îòðûâîì îò ðàáîòû, áåç îòðûâà îò

ðàáîòû, ñ ÷àñòè÷íûì îòðûâîì îò ðàáîòû), ìåñòî

è ñðîêè ïðîâåäåíèÿ êóðñîâ, âðåìÿ íà÷àëà è îêîí-

÷àíèÿ çàíÿòèé.

Ïðèâëåêàòü äëÿ ïðîâåäåíèÿ çàíÿòèé êâàëèôè-

öèðîâàííûõ ñïåöèàëèñòîâ è ïðåïîäàâàòåëåé. Èñ-

ïîëüçîâàòü ðàçëè÷íûå âèäû îáó÷åíèÿ.

Ïðîèçâîäèòü îïëàòó ïðåïîäàâàòåëüñêîìó ñî-

ñòàâó çà ïðîâåä¸ííûå çàíÿòèÿ.

Îáåñïå÷èâàòü ñëóøàòåëåé ó÷åáíî-ìåòîäè÷åñ-

êèìè ìàòåðèàëàìè è ïîñîáèÿìè çà ïëàòó.

Ïî îêîí÷àíèè îáó÷åíèÿ ïðè óñïåøíîì ïðî-

õîæäåíèè èòîãîâîé àòòåñòàöèè âûäàâàòü ñëóøàòå-

ëÿì äîêóìåíòû óñòàíîâëåííîãî îáðàçöà â çàâèñè-

ìîñòè îò ïðîäîëæèòåëüíîñòè êóðñîâ.

Ïðè ïðîâåäåíèè çàíÿòèé â ã. ßðîñëàâëå îáåñ-

ïå÷èâàòü èíîãîðîäíèõ ñëóøàòåëåé íà ïåðèîä ó÷¸-

áû îáùåæèòèåì çà ïëàòó.

За окном сегодня — другая жизнь, и мы должны понимать, что не
только урок, и не только 25–30 человек в классе — та норма, ко-
торая должна быть задана при получении образования. Должны
быть и групповые, и индивидуальные занятия, сегодня появилось
много новых методик, технологий. Нашему институту повезло:
мы выиграли грант, участвовали в очень сложном тендере, полу-
чили деньги на освоение технологий не только рождённых в оте-
чественной школе, но и мировых. Среди них — немало очень по-
лезного для нашей школы: скажем, «парламентские дебаты»,
«критическое мышление», «образ и мысль» и другие.

В институте создан Центр новых образовательных техноло-
гий, где работают не только специалисты ИРО, но и творческая
команда из многих вузов города.

Технология «образ и мысль» хорошо освоена в Новгород-
ской области. Мы пригласили оттуда специалиста, провели се-
рию обучающих семинаров, сами овладели этой технологией. Это
позволяет получать квалифицированную информацию о том, что
происходит в этой области. Прояснив ситуацию для себя, собира-
ем педагогов, директоров образовательных учреждений. Учим их,
чтобы потом они несли знания своим коллегам. Сегодня мы зна-
ем, какие школы, территории являются точками роста. Напри-
мер, в Рыбинске думают о создании новых образовательных тех-
нологий. И это радует: мы поняли, что не стоит учить на курсах
всех подряд, кого угодно, на это не хватает ни времени, ни ресур-
сов. Чтобы ценные идеи становились достоянием массовой прак-
тики, нужно свои ресурсы тратить на тех людей, которые, освоив
новации, смогут в своём муниципальном округе передавать зна-
ния, полученные в институте.

Мы на совершенно новой основе сотрудничаем теперь с му-
ниципальными органами управления образованием. Для этого
в институте создан отдел маркетинга вместо прежней учебной ча-
сти. Не все это поняли, спрашивали: зачем в Институте развития
образования такой отдел? А он, как показала практика, нужен.

Мы провели индивидуальные беседы с каждым начальником
муниципального управления, выяснили потребности учителей,
вместе формировали заказ, понимая уже, что’ нужно учителям
района. Это и стало тематикой курсов повышения квалификации.
В отделе маркетинга создана служба для того, чтобы комплекто-
вать группы для курсов, формировать конкретный адресный за-
каз. Теперь уже не методисты определяют темы курсов, а сами
районы на основе заявок учителей. В рамках региональной про-
граммы развития каждый муниципальный округ разработал свою
программу, определил, что актуально. Есть запросы (и заказы) на
сопровождение инновационной практики, есть — на повышение
квалификации по различным проблемам. Например, всеобуч, ин-
дивидуальная работа с проблемными детьми. Пошехонский район
сделал заказ на повышение квалификации по проблеме государ-
ственно-общественного механизма управления, на модернизацию
образования. А наряду с этим интересовала педагогов и традици-
онная тема — работа учителя с неуспешным ребёнком. Рыбинск
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Ðåêîìåíäîâàòü íàó÷íûõ ðóêîâîäèòåëåé èç

÷èñëà ñîòðóäíèêîâ Èíñòèòóòà, ïðèâëåêàåìûõ ñïå-

öèàëèñòîâ äëÿ èíäèâèäóàëüíîãî è ãðóïïîâîãî

êîíñóëüòèðîâàíèÿ ðàáîòíèêîâ îáðàçîâàòåëüíûõ

ó÷ðåæäåíèé, ïîäâåäîìñòâåííûõ Çàêàç÷èêó, îêà-

çûâàòü ïîìîùü â îñâîåíèè íîâûõ îáðàçîâàòåëü-

íûõ òåõíîëîãèé,

Ïðåäîñòàâëÿòü äîñòóï ê ðåñóðñàì ñåðâåðà Èí-

ñòèòóòà.

Ïî çàÿâêå Çàêàç÷èêà ñ çàêëþ÷åíèåì äîïîëíè-

òåëüíûõ äîãîâîðîâ:

— ó÷àñòâîâàòü â ðàçðàáîòêå òèïîâûõ ìîäåëåé óï-

ðàâëåíèÿ è ôèíàíñèðîâàíèÿ îáðàçîâàòåëüíûõ ó÷-

ðåæäåíèé, ïðîâåäåíèå êîìïëåêñíûõ èññëåäîâà-

íèé ïî ïðåäìåòàì øêîëüíîé ïðîãðàììû;

— ïðîâîäèòü ðàçëè÷íûå âèäû ìîíèòîðèíãà è ýêñ-

ïåðòèçû;

— ïðèíèìàòü ó÷àñòèå â ïðîâåäåíèè íàó÷íûõ ýêñ-

ïåðèìåíòîâ è ðàçðàáîòêå ó÷åáíî-ìåòîäè÷åñêèõ

ìàòåðèàëîâ;

— ïðîâîäèòü àóäèò îáðàçîâàòåëüíîé äåÿòåëüíîñòè.

Çàêàç÷èê:

Ïîäàâàòü ïðåäëîæåíèÿ è çàêàçû íà ïðîâåäå-

íèå êóðñîâ ïîâûøåíèÿ êâàëèôèêàöèè è ïåðåïîä-

ãîòîâêè ðàáîòíèêîâ îáðàçîâàòåëüíûõ ó÷ðåæäåíèé

è îêàçàíèå èíûõ óñëóã â ñðîêè, óñòàíîâëåííûå

Èíñòèòóòîì.

Ïî ñîãëàñîâàíèþ ñ Èíñòèòóòîì îïðåäåëÿòü

ôîðìó îáó÷åíèÿ ñëóøàòåëåé íà êóðñàõ ïîâûøå-

íèÿ êâàëèôèêàöèè, ìåñòî è ñðîêè ïðîâåäåíèÿ

êóðñîâ, âðåìÿ íà÷àëà è îêîí÷àíèÿ çàíÿòèé.

Ïðè ïðîâåäåíèè êóðñîâ ïîâûøåíèÿ êâàëèôè-

êàöèè íà òåððèòîðèè Çàêàç÷èêà:

— êîìïëåêòîâàòü ó÷åáíûå ãðóïïû;

— ïðåäîñòàâëÿòü àóäèòîðèè ïëîùàäüþ 50 êâ. ì íà

êàæäóþ ó÷åáíóþ ãðóïïó;

— ñâîåâðåìåííî âîçìåùàòü ñòîèìîñòü ïðîåçäà

ïðåïîäàâàòåëåé ê ìåñòó ïðîâåäåíèÿ çàíÿòèé è îá-

ðàòíî ê ìåñòó èõ ïîñòîÿííîé ðàáîòû, ðàñõîäû ïî

íàéìó ïîìåùåíèÿ â ïóíêòå êîìàíäèðîâêè, âûïëà-

÷èâàòü ñóòî÷íûå äåíüãè ïî íîðìàì, óñòàíîâëåí-

íûì çàêîíîäàòåëüñòâîì.

Ïðåäñòàâëÿòü çàÿâêè íà îêàçàíèå óñëóã;

Ïðåäñòàâèòåëü Çàêàç÷èêà èìååò ïðàâî ïðèñóò-

ñòâîâàòü íà çàíÿòèÿõ è âíîñèòü ïðåäëîæåíèÿ ïî

ñîâåðøåíñòâîâàíèþ ó÷åáíîãî ïðîöåññà è êà÷åñò-

âà îêàçàíèÿ óñëóã.

Ðàñ÷¸òû ïî äîãîâîðó
Ðàñõîäû, ñâÿçàííûå ñ ïðîâåäåíèåì êóðñîâ íà

òåððèòîðèè ìóíèöèïàëüíîãî îêðóãà è îêàçàíèåì

ïëàòíûõ óñëóã, îïðåäåëÿþòñÿ ñìåòîé, ñîñòàâëÿå-

и Рыбинский район нуждаются в повышении квалификации руко-
водителей образовательных учреждений. Работники института
выезжают в этот муниципальный округ, проводят там курсы.
В I полугодии я выезжала к ним дважды — очень интересные
группы работают с нами.

А Угличский район приоритетной проблемой считает госу-
дарственно-общественное управление качеством образования.
В Ростовском районе проблема государственно-общественного
управления имеет свой аспект: работа попечительских советов.
Говорим об этом давно, но эффективных образцов мало.

Так и был разработан план деятельности института на этот
год: курсы повышения квалификации сопровождали инновацион-
ные и традиционные практики.

Многим учителям требуются традиционные курсы повыше-
ния квалификации. У нас немало заказов, например, на подготов-
ку к аттестации: учителя хотят не только углубить знание предме-
та и его методику, но и освоить формы аттестации. Таких зака-
зов — одна треть, остальные — надпредметные и инновационные.

Не случайна и актуальность проблемы государственно-обще-
ственного управления. В области третий год идёт реализация про-
екта государственно-общественного управления качеством образо-
вания, есть экспериментальные площадки во всей области. Руково-
дители и учителя этих экспериментальных школ наряду с вузами
принимают участие в работе курсов повышения квалификации по
этой теме. Мы не только в институте курсы ведём с участием прак-
тиков, но и выезжаем к ним в школы. Все экспериментальные пло-
щадки — по-своему уникальны, везде своя специфика в создании
механизмов государственно-общественного управления.

Сегодня, как известно, обострились проблемы сельской
школы. Под лозунгом «реструктуризации» малочисленные школы
просто закрывают. Мы, по существу, снова повторяем пагубную
практику 60-х годов и снова порождаем «неперспективные» сёла
с брошенными домами, заросшей сорняками землёй…

Мы этот опыт повторять не будем. Вот, например, Вятская
школа Некрасовского района. Очень маленькая школа. Но на-
сколько сильна там общественность! И школу свою она не даст
в обиду. В этой деревне много учеников удивительно способ-
ных — качество образования в школе всегда было хорошее, пото-
му что там работают квалифицированные учителя. Многие выпу-
скники руководят различными учреждениями и хозяйствами, за-
кончили столичные вузы. Уникальность общественности села —
в любви к своему родному краю, к родному селу. Попечительский
совет школы — всё село. Сельчане помогают школе, они никогда
и никому не позволят закрыть её, хоть сто реструктуризаций бу-
дет проводиться. Вятская школа выживет в любой ситуации, по-
тому что кадры здесь стабильны, учителям интересно работать,
их поддерживают родители и школа — центр этой маленькой
земли. А вот ещё одна сельская школа в Семибратово — окраин-
ная, поселковая. Там поликультурная среда, люди разных нацио-
нальностей (они называются братствами). Это целые общины на-
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ìîé Èíñòèòóòîì. Ñìåòà ïðèêëàäûâàåòñÿ ê ñ÷¸òó,

êîòîðûé âûïèñûâàåòñÿ Èíñòèòóòîì è ïðåäúÿâëÿ-

åòñÿ äëÿ îïëàòû Çàêàç÷èêó.

Çàêàç÷èê ïðîèçâîäèò îïëàòó ïðåäúÿâëåííûõ

ñ÷åòîâ â ñåìèäíåâíûé ñðîê ñî äíÿ åãî ïîëó÷åíèÿ,

íî âî âñåõ ñëó÷àÿõ íå ïîçäíåå äíÿ íà÷àëà êóðñîâ

èëè îêàçàíèÿ óñëóã.

Ïðè ïðîâåäåíèè íàó÷íûõ èññëåäîâàíèé, ýêñ-

ïåðèìåíòà, ìîíèòîðèíãà, àóäèòà, åñëè ñðîê èõ âû-

ïîëíåíèÿ íå áîëåå 3 ìåñÿöåâ, Çàêàç÷èê îïëà÷èâà-

åò àâàíñîì 50% ïðåäñòîÿùèõ ðàñõîäîâ, îïðåäå-

ë¸ííûõ ïî ñìåòå. Ïðè áîëåå ïðîäîëæèòåëüíîì

ñðîêå âûïîëíåíèÿ ðàáîò Çàêàç÷èê ïåðåâîäèò Èí-

ñòèòóòó ìåñÿ÷íóþ ïîòðåáíîñòü äåíåã äî íà÷àëà

ìåñÿöà, â êîòîðîì áóäóò âûïîëíÿòüñÿ ýòè ðàáîòû.

Ïîñëåäóþùèå ðàñõîäû âîçìåùàþòñÿ ñîãëàñíî

ïðîèçâåä¸ííûì çàòðàòàì ïî îò÷¸òàì Èíñòèòóòà.

Ïîëîæåíèå
îá èíôîðìàöèîííî–ìåòîäè÷åñêîì
öåíòðå Óïðàâëåíèÿ îáðàçîâàíèÿ
àäìèíèñòðàöèè ã. Óãëè÷à

Çàäà÷è öåíòðà

● Ó÷àñòèå â ðàçðàáîòêå è ðåàëèçàöèè ïðîãðàìì ðàç-

âèòèÿ îáðàçîâàòåëüíîãî ïðîñòðàíñòâà Óãëè÷ñêîãî

ìóíèöèïàëüíîãî îêðóãà è ïðîãðàìì ðàçâèòèÿ îáðà-

çîâàòåëüíûõ ó÷ðåæäåíèé ðàçëè÷íûõ òèïîâ è âèäîâ.

● Îðãàíèçàöèÿ îïûòíî-ýêñïåðèìåíòàëüíîé ðàáî-

òû è òâîð÷åñêèõ ïîèñêîâ ó÷èòåëåé â Óãëè÷ñêîì

ìóíèöèïàëüíîì îêðóãå ïî âçàèìîäåéñòâèþ ñ ÈÐÎ,

ïåäâóçàìè, èíñòèòóòàìè.

● Êîíñóëüòèðîâàíèå îáðàçîâàòåëüíûõ ó÷ðåæäå-

íèé ÓÌÎ è îêàçàíèå èì íàó÷íî-ìåòîäè÷åñêîé

ïîìîùè.

● Ñîäåéñòâèå îáðàçîâàòåëüíûì ó÷ðåæäåíèÿì

ÓÌÎ, èõ ðóêîâîäèòåëÿì, ó÷èòåëÿì â îáîáùåíèè

è òâîð÷åñêîì èñïîëüçîâàíèè ëó÷øåãî ïåäàãîãè÷å-

ñêîãî îïûòà, îïðàâäàâøèõ ñåáÿ íîâîââåäåíèé;

ñèñòåìàòè÷åñêîå èíôîðìèðîâàíèå ðàáîòíèêîâ

îáðàçîâàíèÿ ÓÌÎ î ïåäàãîãè÷åñêèõ èííîâàöèÿõ

è äîñòèæåíèÿõ ïñèõîëîãî-ïåäàãîãè÷åñêîé íàóêè.

● Ó÷àñòèå â àòòåñòàöèè îáðàçîâàòåëüíûõ ó÷ðåæ-

äåíèé, â àòòåñòàöèè ïåäàãîãè÷åñêèõ è ðóêîâîäÿ-

ùèõ êàäðîâ îáðàçîâàíèÿ; âûïîëíåíèå ýêñïåðòíûõ

ôóíêöèé; ïîäãîòîâêà ýêñïåðòíûõ çàêëþ÷åíèé äëÿ

ìóíèöèïàëüíîé àòòåñòàöèîííîé êîìèññèè.

● Äèàãíîñòèêà ñîîòâåòñòâèÿ óðîâíÿ è êà÷åñòâà

ïîäãîòîâêè âûïóñêíèêîâ îáðàçîâàòåëüíûõ ó÷ðåæ-

äåíèé ÓÌÎ òðåáîâàíèÿì áàçèñíîãî ó÷åáíîãî ïëàíà.

циональностей, в том числе кавказских, есть даже чеченская диа-
спора. В школе создан попечительский совет, в составе которо-
го — люди разных национальностей. Благодаря этой обществен-
ной составляющей школа интенсивно развивается, в посёлке сре-
ди жителей никаких этнических проблем.

Ещё одно инновационное направление, которое вошло
в проблематику курсов повышения квалификации и переподго-
товки, — новый финансовый хозяйственный механизм в школах,
подушевое финансирование. Очень важная это проблема.

Разрабатывает тему курсов кафедра экономики и управле-
ния нашего института. Слушатели курсов — директора школ
и руководители органов образования. В области около 500 дирек-
торов, всех сразу мы не можем учить. Поэтому с заведующими
районными управлениями договорились о том, что они присыла-
ют группы таких директоров и учителей, которые способны
трансформировать полученные знания у себя в районе, помогать
другим. Они приезжают после курсов на места и сразу идут «кру-
ги по воде» — в районе проводится учёба, наши методисты выез-
жают туда, помогают. Такой вот вариант тьюторского сопровож-
дения получил у нас развитие.

Повторяю: мы активно привлекаем к курсовой подготовке не
только интеллектуальные ресурсы Ярославской области, но и со-
седей — Москвы, Нижнего Новгорода, федеральных экспертов.

К институтам повышения квалификации отношение сего-
дня неоднозначное: в некоторых регионах их соединили с педву-
зами (а значит, попросту уничтожили, ибо у этих институтов со-
вершенно разные функции), посчитали, что они не нужны. Но я
глубоко убеждена, что в ИПК сегодня рождается педагогическая
наука, целиком ориентированная на практику. Школам сегодня
не нужны абстрактные теоретизирования (ими мы сыты по гор-
ло), учителя и руководители школ ждут от учёных и методистов
конкретной помощи в преодолении различных профессиональ-
ных затруднений. И не упрекать учителя сегодня нужно, а преж-
де всего выяснить: чем мы ему помогли? Что сделали для того,
чтобы ему хорошо работалось? Многие добросовестно выполня-
ют свою работу, даже лучше, чем вчера, а претензий не убавля-
ется. Значит, нужно, чтобы учитель не растерялся сегодня,
не опустил руки, не утратил веру в свои возможности. Мы сего-
дня должны очень бережно отнестись к учителю, профессио-
нально и психологически поддержать его. Такие сложные задачи
стоят перед учителем, а зарплата, которую он получает, никак
не соотнесена со сложностью этих задач. Я думаю, что это долж-
ны быть два параллельных процесса — повышение квалифика-
ции и в соответствии с этим — повышение зарплаты. Вот это
и есть непрерывный образовательный процесс. Учителя намного
стали требовательнее к себе, к своему труду и его результатам.
Их сегодня интересует не только содержание и методика образо-
вательного предмета, им важно и то, как себя подать, в какой
форме пройти аттестацию. Это тоже новый, ключевой аспект.
Если традиционно они сдавали экзамены, писали реферат, то се-
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● Îêàçàíèå íà îñíîâå ïðîâåä¸ííîé äèàãíîñòèêè

ðàçíîñòîðîííåé è öåëåíàïðàâëåííîé ïîìîùè ðà-

áîòíèêàì îáðàçîâàòåëüíûõ ó÷ðåæäåíèé ÓÌÎ

â ñîâåðøåíñòâîâàíèè ïðîôåññèîíàëüíîãî ìàñ-

òåðñòâà, ïîâûøåíèè òåîðåòè÷åñêîãî óðîâíÿ, ðàñ-

øèðåíèè îáùåêóëüòóðíîãî êðóãîçîðà è ñàìîîáðà-

çîâàíèè.

● Êîîðäèíàöèÿ ìåòîäè÷åñêîé ðàáîòû â îáðàçî-

âàòåëüíûõ ó÷ðåæäåíèÿõ Óãëè÷ñêîãî ìóíèöèïàëü-

íîãî îêðóãà.

● Îêàçàíèå íåîáõîäèìîé ïîìîùè îáðàçîâàòåëü-

íûì ó÷ðåæäåíèÿì Óãëè÷ñêîãî ìóíèöèïàëüíîãî îê-

ðóãà â êîîðäèíàöèè äåÿòåëüíîñòè ïðàêòè÷åñêèõ

ïñèõîëîãîâ.

● Èíôîðìàöèîííîå îáåñïå÷åíèå ïðèíÿòèÿ óïðàâ-

ëåí÷åñêèõ ðåøåíèé àäìèíèñòðàöèåé Óãëè÷ñêîãî

ìóíèöèïàëüíîãî îêðóãà è îðãàíàìè Óïðàâëåíèÿ

îáðàçîâàíèÿ. Ñîçäàíèå áàíêà èíôîðìàöèè ïî âî-

ïðîñàì ñîñòîÿíèÿ îáðàçîâàíèÿ â Óãëè÷ñêîì ìóíè-

öèïàëüíîì îêðóãå è ïåðñïåêòèâàõ åãî ðàçâèòèÿ,

à òàêæå ïî øèðîêîìó êðóãó ïåäàãîãè÷åñêèõ, ïñè-

õîëîãè÷åñêèõ è ñîöèîëîãè÷åñêèõ ïðîáëåì.

● Ó÷àñòèå â îðãàíèçàöèè è ïðîâåäåíèè ìàññîâûõ

ìåðîïðèÿòèé äëÿ ðàáîòíèêîâ îáðàçîâàíèÿ è ó÷à-

ùèõñÿ (îëèìïèàäû, ñìîòðû, êîíêóðñû è ò.ä.).

Âèäû, ôîðìû è ìåòîäû äåÿòåëüíîñòè
èíôîðìàöèîííî-ìåòîäè÷åñêîãî öåíòðà

Äëÿ âûïîëíåíèÿ ñòîÿùèõ ïåðåä íèì çàäà÷ öåíòð:

● Ïðèíèìàåò ó÷àñòèå â ïðîâåäåíèè àòòåñòàöèè

ðàáîòíèêîâ îáðàçîâàíèÿ Óãëè÷ñêîãî ìóíèöèïàëü-

íîãî îêðóãà, ïîäãîòîâêå ýêñïåðòíûõ çàêëþ÷åíèé

ïî âîïðîñàì àòòåñòàöèè ïåäàãîãè÷åñêèõ è ðóêîâî-

äÿùèõ êàäðîâ.

● Íà îñíîâå ïðîâåä¸ííîé äèàãíîñòèêè âûÿâëÿåò

çàòðóäíåíèÿ ó÷èòåëåé è îðãàíèçóåò îêàçàíèå èì

íåîáõîäèìîé ïñèõîëîãî-ïåäàãîãè÷åñêîé ïîìîùè.

● Ñîáèðàåò è àíàëèçèðóåò äàííûå îá óñâîåíèè

ó÷àùèìèñÿ òðåáîâàíèé, óñòàíîâëåííûõ áàçèñíûì

ó÷åáíûì ïëàíîì; ó÷àñòâóåò â ïðîâåäåíèè èòîãî-

âîé àòòåñòàöèè ó÷àùèõñÿ âûïóñêíûõ êëàññîâ.

● Ïðîâîäèò ñ ó÷¸òîì ðåçóëüòàòîâ äèàãíîñòèêè äëÿ

ó÷èòåëåé è äðóãèõ êàòåãîðèé ðàáîòíèêîâ îáðàçî-

âàíèÿ ðàçëè÷íîãî ðîäà êóðñû ïîâûøåíèÿ êâàëè-

ôèêàöèè è ñåìèíàðû îáú¸ìîì äî 72 ÷àñîâ. Ïðè-

ãëàøàåò äëÿ ïðîâåäåíèÿ çàíÿòèé íà ìóíèöèïàëü-

íûõ êóðñàõ è ñåìèíàðàõ ó÷¸íûõ, ïðåïîäàâàòåëåé

âóçîâ, äåÿòåëåé ëèòåðàòóðû è èñêóññòâà.

● Ïðîâîäèò ñâîèìè ñèëàìè, à òàêæå ñèëàìè ïðè-

âëå÷¸ííûõ ñïåöèàëèñòîâ êîíñóëüòàöèè äëÿ ðàç-

годня в перечне аттестационных форм есть очень интересные —
исследовательская деятельность, проектная деятельность. И мы
учитываем это при курсовой подготовке.

На августовской конференции в прошлом году, где речь шла
о совершенствовании системы последипломного образования,
на одной из секций учителя внесли такое предложение: создать
в институте методический портфель (термин достаточно услов-
ный). Что это такое? Приходит к нам, например, молодой дирек-
тор или физик (химик, историк и т.д.) и спрашивает: «Что можно
почитать по такой-то проблеме?» Вполне возможно, что этой ра-
зовой консультации ему вполне достаточно в этот период.
И очень часто вместо конкретной помощи мы разводим руками…
Сегодня мы пытаемся формировать такой портфель, в котором —
тезисы наших лекций, практический опыт, всё это вводим во вну-
треннюю сеть, чтобы учителю это было доступно. Возьми посмот-
ри, интересует тебя это или нет, достаточно ли для удовлетворе-
ния профессиональной потребности…

Как я уже говорила, совершенствовать систему повышения
квалификации кадров мы начали с того, что свои кадры учим: каж-
дый сотрудник института поставлен в активную позицию, каждый
сотрудник — директор какой-то программы: отвечает не только за
её содержание, но и комплектование состава слушателей и, глав-
ное, за результат. В институте ведётся мониторинг, и не на уровне
«понравилось» — «не понравилось», а сконструирована система
отслеживания результатов учёбы, многие институты повышения
квалификации заинтересовались ею. В систему входит и отслежи-
вание того, как на месте используются полученные знания. Мони-
торинг входит в базу «Кадры», разработанную для всего региона.

Так вот, возвращаюсь к «методическому портфелю». В нём
не только содержание лекций, но и разнообразные программы,
чтобы сразу можно было увидеть, какое содержание предлагают
курсы учителю, фамилию лектора — кто читает. Все программы
состоят из модулей, их можно выбирать — любые модули на оп-
ределённое число часов в течение года. Можно выбирать модули
из разных программ.

Например, директора школы интересует финансово-эконо-
мическая деятельность школы. Этот модуль состоит из 6 часов.
Ему не нужно слушать полный курс управления. Затем он посмо-
трел наши программы и решил, что через три месяца он может
прийти послушать тему «Информационные технологии в управле-
нии» — курс, рассчитанный на 72 часа, но его интересует модуль
из 12 часов. Мы даём такую возможность. В течение пяти лет лю-
бой слушатель может выбирать что угодно, что ему интересно,
профессионально значимо.

Таковы основные направления и формы повышения квалифи-
кации кадров. Но для этого потребовалось не только повышать ква-
лификацию сотрудников института, но и совершенствовать его
структуру. Повышение квалификации сотрудников шло с участием
специалистов из других регионов. Так, в Саратове, Красноярске,
Томске мы учились созданию государственно-общественной систе-
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ëè÷íûõ êàòåãîðèé ðàáîòíèêîâ îáðàçîâàíèÿ Óãëè÷-

ñêîãî ìóíèöèïàëüíîãî îêðóãà.

● Îðãàíèçóåò ìåòîäè÷åñêóþ ðàáîòó â ìàñøòàáàõ

ìóíèöèïàëüíîãî îêðóãà è ïðîâîäèò çàñåäàíèÿ

ðàéîííûõ (ãîðîäñêèõ) è ìåæøêîëüíûõ ìåòîäè÷åñ-

êèõ îáúåäèíåíèé.

● Ïðèíèìàåò íåïîñðåäñòâåííîå ó÷àñòèå â ïðîâå-

äåíèè øèðîêîìàñøòàáíîãî ýêñïåðèìåíòà ïî ñî-

âåðøåíñòâîâàíèþ ñîäåðæàíèÿ è îðãàíèçàöèè îá-

ùåãî ñðåäíåãî îáðàçîâàíèÿ.

● Ó÷àñòâóåò â ïðîâåäåíèè îïûòíî-ýêñïåðèìåí-

òàëüíîé è íàó÷íî-èññëåäîâàòåëüñêîé ðàáîòû, îð-

ãàíèçàöèè òâîð÷åñêèõ ïîèñêîâ, èííîâàöèîííîé

äåÿòåëüíîñòè; îêàçûâàåò îáðàçîâàòåëüíûì ó÷ðåæ-

äåíèÿì íåîáõîäèìóþ ïîìîùü â îñóùåñòâëåíèè

ýòèõ âèäîâ äåÿòåëüíîñòè.

● Îêàçûâàåò ñîäåéñòâèå ïåäàãîãè÷åñêèì êîëëåê-

òèâàì è ìóíèöèïàëüíîìó îðãàíó Óïðàâëåíèÿ îá-

ðàçîâàíèÿ â ðàçðàáîòêå ïðîãðàììû ðàçâèòèÿ îá-

ðàçîâàòåëüíîãî ïðîñòðàíñòâà ìóíèöèïàëüíîãî îê-

ðóãà è ïðîãðàìì ðàçâèòèÿ îáðàçîâàòåëüíûõ

ó÷ðåæäåíèé; îðãàíèçóåò ýêñïåðòèçó ïðîãðàìì

ðàçâèòèÿ, à òàêæå àâòîðñêèõ ïðîãðàìì.

● Èçó÷àåò, àíàëèçèðóåò è îáîáùàåò ïåäàãîãè÷åñ-

êèé îïûò, ñîäåéñòâóåò åãî ðàñïðîñòðàíåíèþ

è òâîð÷åñêîìó èñïîëüçîâàíèþ.

● Ñîçäà¸ò ìóíèöèïàëüíûé áàíê èíôîðìàöèè

î ñîñòîÿíèè è ïåðñïåêòèâàõ ðàçâèòèÿ îáðàçîâà-

òåëüíîãî ïðîñòðàíñòâà ìóíèöèïàëüíîãî îêðóãà,

äîñòèæåíèÿõ ïñèõîëîãî-ïåäàãîãè÷åñêîé íàóêè

è ïåäàãîãè÷åñêîì îïûòå. Îñóùåñòâëÿåò èíôîðìà-

öèîííîå îáñëóæèâàíèå ó÷èòåëåé, ðóêîâîäèòåëåé

øêîë è îðãàíîâ óïðàâëåíèÿ.

● Ïðèíèìàåò ó÷àñòèå â ïîäãîòîâêå è ïðîâåäåíèè

ìóíèöèïàëüíûõ ïåäàãîãè÷åñêèõ êîíôåðåíöèé, ïå-

äàãîãè÷åñêèõ ÷òåíèé è âûñòàâîê, êîíêóðñîâ «Ó÷è-

òåëü ãîäà», «Âîñïèòàòåëü ãîäà», «Øêîëà ãîäà»,

«Ó÷åíèê ãîäà», ïðåäìåòíûõ îëèìïèàä è ò.ä.

● Îêàçûâàåò íåîáõîäèìóþ êîíñóëüòàòèâíóþ ïî-

ìîùü ïñèõîëîãàì îáðàçîâàòåëüíûõ ó÷ðåæäåíèé.

● Îêàçûâàåò ñîäåéñòâèå ÈÐÎ, âóçàì, íàó÷íî-èñ-

ñëåäîâàòåëüñêèì ó÷ðåæäåíèÿì â êîìïëåêòîâàíèè

êóðñîâ ïîâûøåíèÿ êâàëèôèêàöèè ïðîôåññèî-

íàëüíîé ïåðåïîäãîòîâêè. ■

мы управления на муниципальном уровне, новым образовательным
технологиям — в Москве, Нижнем Новгороде, подушевому финан-
сированию — в Самаре, Карелии. При поддержке Департамента
образования созданы условия для учёбы работников института.

В новой структуре института кафедры остались. Они ведут
сегодня исследовательскую, методическую, эксперименталь-

ную работу, выставляют этот материал на сервер. Действуют
кафедры педагогики и психологии, воспитания и социальной пе-
дагогики, естественно-математических, гуманитарных дисцип-
лин, дошкольного и начального образования.

Сегодня идут уже очень интересные процессы — межкафед-
ральное сотрудничество, когда отдельные курсы мы ведём сооб-
ществом всех кафедр, — в основном это надпредметные програм-
мы и курсы. Это взаимодействие будет и дальше развиваться по-
тому, что сегодня надпредметное направление очень
востребовано педагогическим сообществом. Раз в месяц собира-
ется научно-методический совет, представители всех кафедр
и центров, делимся идеями, выносим на обсуждение то, что всем
интересно. Например, у нас есть опытный методист по иностран-
ным языкам Ирина Фёдоровна Безенина, которая ведёт интерес-
ный проект — отрабатывает эффективные технологии преподава-
ния английского языка. Эти инновационные подходы можно ис-
пользовать на курсах и по другим предметам. Межкафедральное
сотрудничество — очень плодотворная идея. Все находки —
и проектные, и бюджетные — являются достоянием всего про-
фессорско-преподавательского состава института.

Кроме кафедр, в институте созданы и действуют сегодня
различные центры, например — информационно-аналитический.
На его базе обучаются учителя информатики и директора школ.
Сотрудники центра совместно с кафедрой гуманитарных дисцип-
лин разработали великолепную программу по изучению творчест-
ва Гоголя: собрали всё, что есть по Гоголю — критические ста-
тьи, монографии, записи песен, сцены из спектаклей ведущих те-
атров. Два года над ней работали. Для учителя — это бесценное
пособие. Подобные продукты есть по другим предметам, у других
кафедр и центров.

В структуру кафедр входят методисты, но функционал
у них расширился: кроме традиционной — очень важной рабо-
ты — они занимаются мониторингом, информационными разра-
ботками. Но, повторю, оказывают и традиционную методичес-
кую помощь учителям.

Второй центр, о котором хотелось бы сказать, — это Центр
образовательной политики. В его деятельности — два направле-
ния. Первое — образовательное, это прежде всего переподготов-
ка кадров — курс свыше 500 часов. Готовим менеджеров в облас-
ти образования, социальной сферы. Это совместный проект
с классическим университетом (факультеты экономический, юри-
дический, психологии). Здесь же идёт переподготовка социаль-
ных педагогов и социальных работников. Второе направление —
исследовательское.

Ðåäàêöèÿ æóðíàëà «Íàðîäíîå îáðàçîâàíèå» áëàãî-

äàðèò ñåðâåð Ãåðàëüäèêà.ðó (http://geraldika.ru) â ëè-

öå Þðèÿ Ïåðôèëüåâà çà ëþáåçíî ïðåäîñòàâëåííûé

âåêòîðíûé ìàêåò ãåðáà ßðîñëàâñêîé îáëàñòè.



В современных условиях вопрос
о разработке и реализации региональной
образовательной политики, учитываю-
щей конкретные потребности, условия
и ресурсы региона, приобретает ключе-
вое значение для развития и системы об-
разования, и всего региона. Сотрудники
центра оказывают руководителям муни-
ципальных органов управления образова-
нием помощь в изучении и отборе наибо-
лее перспективных образовательных ме-
тодик и технологий — зарубежных и рос-
сийских, их практической интеграции
в учебный процесс различных школ;
в разработке системы контроля качества
учебного процесса; в выработке критери-
ев оценки организационно-экономичес-
ких показателей в системе образования;
в анализе проблем финансирования, вза-
имоотношений бюджетов различных
уровней, овладении принципами плани-
рования, разработки механизмов распре-
деления средства, эффективного исполь-
зования финансовых ресурсов, в том чис-
ле и внебюджетных.

Таким образом, исследовательская
деятельность Центра сосредоточена на ор-
ганизационно-экономических вопросах си-
стемы образования. Модернизация управ-
ления образованием подчинена эффектив-
ности региональных образовательных
систем — качеству образования, равенст-
ву доступа, соответствия условиям регио-
на, перспективам его развития и запросам
потребителя.

Департамент по делам образования
и молодёжи Ярославской области делеги-
ровал нам право проводить образователь-
ную политику на региональном уровне.
Центр образовательной политики и стал
ключевой структурой в этом направле-
нии. В тесном контакте с ним действует
Центр стратегических разработок,
ведущий проектную деятельность. У нас
создана региональная команда (возглав-
ляет её заместитель директора Департа-
мента образования Михаил Вадимович
Груздев, входят в состав команды сотруд-

ники нашего и других институтов Ярославля), она базируется
в Институте развития образования. Мы не принимаем решений,
но мы разрабатываем и предлагаем управленцам разные вариан-
ты решений по какому-то конкретному направлению деятельно-
сти. Тем самым оказываем помощь управленцам, не сковываем
их инициативу.

Все эти новшества, конечно же, требуют дополнительного
финансирования. Поэтому институт ведёт активную внебюджет-
ную деятельность — приходится привлекать квалифицированных
специалистов «со стороны», оплачивать их труд. А зарабатывать
мы можем только за счёт повышения качества услуг. Поэтому се-
годня существуют у нас платные курсы переподготовки, напри-
мер, социальных работников, занятых в сфере Минтруда и соци-
ального развития. Это очень востребованное в регионе направле-
ние. Подготовку этих кадров оплачивают муниципальные округа
и учреждения Минтруда и социального развития.

Разрабатываем мы и консалдинговую форму услуг, прини-
маем заявки на различные разработки от педагогического сооб-
щества, от социальной сферы, от среднего бизнеса (разрабатыва-
ли программы развития фирм).

В системе повышения квалификации в области задействова-
ны экспериментальные площадки, школы, педагоги, преподавате-
ли других вузов, выразившие желание сотрудничать с нами.

Создаётся, таким образом, широкое поле профессио-

нального общения, что положительно сказывается на компетент-
ности и сотрудников института, и практических работников, ко-
торые приходят к нам со своими проблемами.

На августовской конференции мы обсудили все эти пробле-
мы, выявили степень удовлетворённости практиков качеством
профессиональной подготовки, получили от них коллективный
заказ на новый учебный год. В соответствии с ним скорректиро-
вали планы, программы, выезды на места — курсы в районах,
в школах.

В феврале этого года в Ярославле по моей инициативе как де-
путата муниципалитета Ярославля проведено расширенное депу-
татское слушание, посвящённое модернизации образования.
На него были приглашены ректоры вузов, представители малого
и среднего бизнеса, социальной сферы, здравоохранения, культу-
ры, молодёжи, педагоги. Мы встретились для того, чтобы о пробле-
мах образования услышала общественность и поняла: что же такое
модернизация? Это уже «заболтанное» слово. И если мы сегодня
не расскажем родителям и обществу, что ждёт детей, школу, то ни-
какие реформы сверху ничего не изменят в образовании. Думаю,
что встреча была полезной. Во всяком случае, общественность ус-
лышала, в чём основные проблемы учительства, школы. И далеко
не всегда они сводятся к недостатку финансов…

ã. ßðîñëàâëü
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